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16 17Т Е Н Д Е Н Ц И И  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы

Сергей Анисимов, ис-
полнительный дирек-
тор Межрегиональной 
ассоциации региональ-
ных энергетических 
комиссий (МАРЭК):
–  Основное  собы-

тие  в 2015 году,  на мой 
взгляд,  –  сокращение 

чиновников федерального уровня, что вы-
разилось в ликвидации Федеральной служ-
бы по тарифам и передаче ее полномочий 
Федеральной  антимонопольной  службе. 
И это важно, как мы поняли уже в начале 
2016 года, по итогам Гайдаровского форума: 
с передачей полномочий, связанных с регу-
лированием тарифов и услуг естественных 
монополий во всех отраслях в ФАС России 
изменился и подход в регулировании; фак-
тически из экономического оно преврати-
лось только в политическое, и это понятно 
– учитывая условия, в которых мы, вся стра-
на, оказались.
Принцип регулирования один – «инфля-

ция минус», новшества – инвестиционный 
тариф, регуляторное тарифное соглашение, 
отказ от экспертизы, распространение ука-
занного принципа регулирования на период 
от семи до десяти лет.
Необходимо  отметить,  что если  в от-

ношении  к естественным монополиям, 
регулируемым на федеральном  уровне, 
такой принцип приветствуется всеми, кро-
ме самих монополий, то на региональном 
уровне, где растет аварийность, снижается 
эффективность сжигания топлива на источ-
никах и растет расход на передачу ресурсов 
при росте задолженности за ресурсы и не-
померных ставках кредитов. Такой прин-
цип политического регулирования вряд ли 
пригоден для исправления ситуации. А ее 
мы уже наблюдали в этом осенне-зимнем 
периоде – снижение надежности поставки 
ресурсов социальной структуре.
Поэтому одна из задач  общественных 

организаций в 2016 году – продолжить по-
иск одного ответственного из всех мини-
стерств и ведомств,  которые регулируют 
естественные монополии, чтобы все-таки 
потребителям и гражданам страны стало 
понятно,  как тарифы  соответствуют на-
дежности ресурсоснабжения и как управ-
лять стоимостью ресурсов в эти нелегкие 
времена. К кому обращаться? Нужна про-
зрачность.  В регулировании жилищно-
коммунальных  услуг  отсутствует  эконо-
мика, кроме огромного количества норма-
тивно-правовых актов,  возникают риски 
потери  экономики  в энергетике  и ЖКХ. 
Необходимо повышение статуса регионов 
в ресурсоснабжении и его регулировании. 
В том числе и через привлечение местной 
общественности.
Регуляторам нельзя сбрасывать со счетов 

в текущем году экономику естественных 
монополий, поскольку именно мероприя-
тия, направленные на повышение эффек-
тивности использования топлива,  сниже-
ние технологических потерь и удельных 
расходов энергии и т. д.,  являются основ-
ными драйверами  стабилизации уровня 
тарифов на услуги и продукцию естествен-
ных монополий.
Актуальной остается задача по доработке 

или обоснованию отказа от сомнительных 
концепций регулирования и применения 
тарифов на ресурсы, таких, как «альтерна-
тивная котельная», дифференцированные 
тарифы для населения и абонентная плата 
за пользование сетевой структурой, прямые 
договоры в ЖКХ и т. д. К великому  сожа-

лению, ни в одной из них не будут учтены 
предложения от сообщества потребителей 
ресурсов и граждан.
Думаю, в 2016 году преждевременно го-

ворить  о долгосрочном  регулировании 
тарифов естественных монополий, когда 
бюджет верстается на год и еще корректиру-
ется внутри года, процентные ставки выше 
нормы доходности, а возврат инвестиций 
возможен только с использованием одного 
инструмента – тарифа.
Особое внимание предлагаю уделить со-

кращению количества посредников  (осо-
бенно не имеющих материальных активов) 
в энергоснабжении в регионах как одному 
из мероприятий по стабилизации уровня 
тарифов на энергию.

Вадим Губин, член на-
блюдательного сове-
та группы компаний 
«ЮНАКО»:
–  Мы оправдали на-

дежды  на «азиатский 
вектор» и развитие меж-
регионального  сотруд-
ничества,  о чем группа 

«ЮНАКО» заявляла еще три года назад.
Если спад деловой активности в России 

в 2015 году  еще более  усилился по срав-
нению с предыдущим годом, то в странах 
СНГ мы, напротив, увеличили объемы про-
даж на 17 процентов. По Казахстану рост 
составил  67 процентов,  здесь  у нас так-
же появились перспективные наработки 
по поставкам оборудования для Министер-
ства обороны; немного выиграли в тенде-
рах по Туркмении. Ожидается движение 
по проектам  в Узбекистане:  в 2015 году 
наши строительные бизнесы получили за-
каз в республике на две тяговых подстанции 
«под ключ» общей стоимостью 12,8 милли-
она долларов США. Как пройдет 2016 год 
для стран Центральной Азии, прогнозиро-
вать сложно, пока что можно сказать – это 
страны нефтегазового сектора, и то, что про-
изошло на мировом рынке сырья, безуслов-
но, окажет влияние и на этот регион. Един-
ственное, что внушает надежду, – это боль-
шой отложенный инвестиционный спрос 
в электроэнергетике этого региона, а также 
высокая степень износа инфраструктуры, 
которая требует реконструкции.
В дальнем  зарубежье  наша  компания 

«Глобал Инсулэйтор Групп» продолжает за-
воевывать мировой рынок линейной изо-
ляции. В 2015 году компания прошла аудит 
по стандартам МСФО «большой четверки», 
бизнес открыт для рынков международного 
капитала, сотрудничества с иностранными 
компаниями. Очень надеюсь, что политиче-
ская напряженность не скажется на наших 
планах. В ближайшее время у нас есть на-
мерение вывести на рынок дальнего зару-
бежья и строительно-бурильную технику: 
многофункциональная МКМ-240 должна 
стать нашим достойным ответом корейским 
производителям; также СБМ-80, СБМ-150, 
опытно-конструкторские работы по этим 
машинам находятся  в стадии  заверше-
ния. Работы ведет машиностроительный 
холдинг «БКМ-Групп», объединивший по-
тенциал российских  заводов  «Стройдор-
маш» и «Строймаш». Этот холдинг создан 
в 2015 году как отдельный крупный проект 
группы «ЮНАКО».
Если  говорить о новостях наших пред-

приятий  на российском  рынке, Южно-
уральский арматурно-изоляторный завод 
попал в перечень комплексных инвестици-
онных проектов по приоритетным направ-

лениям  гражданской промышленности, 
согласно приказу Минпромторга России. 
Таким образом, предприятию представи-
лась возможность получения компенсации 
по инвестпроектам технического перево-
оружения:  завод на пороге запуска неко-
торых из них. Уральский компрессорный 
завод к этому моменту завершает програм-
му по перевооружению атомных станций 
(воздухоразделительные установки на АЭС 
выработали свой ресурс). Программа дли-
лась десять лет,  состояла из нескольких 
проектов, включивших в себя все процес-
сы: проектирование, ввод в эксплуатацию, 
шеф-монтаж,  пусконаладочные  работы, 
лицензирование и т. д.
Падение цены на нефть и приостановле-

ние инвестпрограмм по РФ привело, с одной 
стороны, к сокращению выручки многих 
предприятий в стране, с другой, подорожа-
ние импортного оборудования дало возмож-
ность серийно запустить собственное. Это 
произошло с заводом «НТЭАЗ Электрик», 
который в 2015 году освоил те продукты, 
что ранее импортировались в Россию, объем 
продаж на предприятии в 2015 году в связи 
с этим вырос по сравнению с 2014 годом 
на 13 процентов.
При всем видимом снижении активно-

сти в целом динамика изменений на всех 
уровнях  высока –  рынок требует  совер-
шенно других подходов и скорости при-
нятия  решений.  Ротация  кадров –  одно 
из решений: во всех бизнес-направлениях 
«ЮНАКО» происходят перестановки в топ-
менеджменте для повышения эффективно-
сти системы управления. Конечно, всегда бу-
дет востребован золотой экспертный состав, 
профессионалы высокого класса – Владимир 
Михайлович Головин, Анатолий Иванович 
Руденко, Валерий Георгиевич Антониади 
и другие,  эти имена известны и в России, 
и далеко за ее пределами.

Дмитрий Селютин, 
первый заместитель ге-
нерального директора 
АО «Дальневосточная 
энергетическая управ-
ляющая компания»:
–  По итогам 2015 года 

АО  «ДВЭУК»  инвести-
ровало в строительство 

объектов энергоинфраструктуры на Даль-
нем Востоке 6,3 миллиарда рублей. Основ-
ная часть средств – 4,9 миллиарда рублей 
– направлена на строительство ВЛ 220 кВ 
Оротукан – Палатка – Центральная протя-
женностью 377,7 километра в Магаданской 
области. Для ввода в эксплуатацию новой 
линии ПАО  «Магаданэнерго» предстоит 
выполнить комплекс работ по технологи-
ческому присоединению объекта к своим 
сетям  (реконструкцию подстанций). Пол-
ная реализация проекта обеспечит выдачу 
мощности строящейся Усть-Среднеканской 
ГЭС в южную часть Магаданской области 
и Магадана, что повысит надежность элек-
троснабжения потребителей Центрального 
энергоузла. Кроме того, промышленные 
предприятия Яно-Колымской золоторуд-
ной провинции получат дополнительную 
электрическую мощность для разработки 
перспективных месторождений драгоцен-
ных металлов.
В целом, с 2012 года АО «ДВЭУК» постро-

ило на Колыме около 500 километров высо-
ковольтных линий. Благодаря реализации 
первого электросетевого проекта компании 
(строительство двухцепной ВЛ 35 / 110 кВ 
Центральная – Сокол – Палатка протяжен-

ностью 105 километров) в регионе были за-
мещены изношенные и морально устарев-
шие ЛЭП. Это повысило энергобезопасность 
аэропорта «Сокол», Колымского аффинаж-
ного завода, а также надежность энергос-
набжения Магадана, Хасынского и Ольского 
районов области с общей численностью на-
селения более 100 тысяч человек.
В конце прошлого года АО «ДВЭУК» ини-

циировало проектирование еще одной ли-
нии электропередачи в Магаданской об-
ласти – двухцепной ВЛ 220 кВ Усть-Омчуг 
– Омчак Новая с ПС 220 / 110 / 35 / 6 кВ «Омчак 
Новая». Проектные работы должны быть вы-
полнены в начале 2016 года. В дальнейшем 
недропользователи могут получить средства 
на строительство в виде субсидии из феде-
рального бюджета.
Сооружение  этой  линии  необходимо 

для снятия  сетевых ограничений на вы-
дачу электрической мощности Колымской 
ГЭС и покрытия прогнозируемого роста 
нагрузок на месторождениях Тенькинско-
го района – Наталкинском, Декдеканском, 
Игуменовском, Родионовском, Павлик, Пав-
лик-2, Тарын-2.
В будущем году АО «ДВЭУК» планирует 

провести расширение собственных электро-
сетевых объектов в Республике Саха  (Яку-
тия) по заявкам потребителей «восточного» 
маршрута (ПАО «Газпром», ОАО «АК «Транс-
нефть»,  ЗАО  «Иреляхнефть»).  Речь  идет 
о присоединении в приоритетном порядке 
новых объектов нефтепровода «Восточная 
Сибирь – Тихий океан» и газопровода «Сила 
Сибири». С точки зрения обеспеченности 
электроэнергетической инфраструктурой 
на территории Западной Якутии в период 
2010-2014 годов АО  «ДВЭУК»  завершило 
строительство более 1800 километров ли-
ний электропередачи 220 кВ и пяти под-
станций трансформаторной мощностью 
402 МВА. Введенные в эксплуатацию объ-
екты в 2015 году были отнесены к Единой 
национальной электрической сети (ЕНЭС).
Помимо этого, в середине 2015 года АО 

«ДВЭУК», Федеральный центр проектно-
го финансирования  (ФЦПФ,  группа ВЭБ) 
и «БиоТЭК»  (группа NRGgroup) подписали 
трехстороннее  соглашение о намерениях 
по реализации инвестиционных проектов 
в области модернизации электроэнергети-
ческой и теплоэнергетической инфраструк-
туры с применением современных энерго-
сберегающих технологий и оборудования 
в регионах Дальнего Востока и Сибири.
Инвестиции  в проект,  предполагаю-

щий замену дизельной электрогенерации 
и устаревших котельных  современными 
высокоэффективными мини-ТЭЦ, оцени-
ваются в 65 миллиардов рублей на период 
до 2025 года. На Дальнем Востоке география 
проектов охватывает Камчатский и Хаба-
ровский края, а также Якутию и Магадан-
скую область. Финансировать масштаб-
ную программу планируется при помощи 
ФЦПФ, который ведет поиск и привлечение 
инвесторов. Уже имеются предварительные 
договоренности с рядом банков. В ближай-
шие два-три года объем инвестиций может 
составить до 10 миллиардов рублей.

Владимир Шевелев, 
технический директор 
ООО «ИЦ «Бреслер»:
–  Главный результат 

работы  года –  сохране-
ние коллектива в слож-
ной экономической си-
туации,  выпуск  новых 
видов  продукции,  вы-

полнение ряда знаковых НИОКР и тради-
ционно  стабильно  высокие финансовые 
показатели компании. Нами выполнены все 
обязательства перед заказчиками в уста-
новленные договорами  сроки, обеспече-
ны платежи в бюджеты разных уровней и, 
что для нас особенно важно, обязательства 
перед сотрудниками предприятия. Компа-
ния сумела успешно адаптироваться к рез-
кому  снижению проектов  (инвестиций) 
в электроэнергетике, укрепив свои позиции 
на рынке и имидж одного из ведущих пред-
приятий – производителей продукции РЗА 
и ПА. Нам удалось удержать весьма привле-
кательные для заказчика условия поставки 
продукции в условиях резкого ужесточения 
конкуренции, демпинга  со стороны ряда 
конкурентов на рынке, сохранив при этом 
высокие показатели надежности работы 
оборудования.
Можно выделить основные достижения 

года в части продукции. Во-первых, прак-
тически  закончена модернизация плат-
формы устройств РЗА для сетей среднего 
напряжения с применением стандарта МЭК 
61850. Во-вторых, получены международ-
ные  сертификаты соответствия  стандар-
ту МЭК 61850 на всю линейку продукции 
6-750 кВ. В-третьих, завершена аттестация 
комплекса оборудования РЗА и ПА сетей 
220-750 кВ с поддержкой МЭК 61850, а так-
же аттестация ряда продуктов  в различ-
ных ведомствах («Газпром», «Транснефть», 
«Роснефть»). В-четвертых,  выполнен ряд 
перспективных НИОКР в тесном сотрудни-
честве с ПАО «МОЭСК», АО «Тюменьэнер-
го», которые были представлены на выстав-
ке Rugrids-Electro. В-пятых,  значительно 
расширена география поставок комплекса 
защит генераторов с получением хороше-
го опыта.
Конечно,  это далеко  не полный пере-

чень,  а только основные достижения, ко-
торые позволяют нам с уверенностью смо-
треть в будущее даже в кризис. Отрадно, 
что хотя бы в кризис вспомнили о россий-
ском производителе, – ведь больше наде-
яться не на кого. Не могу сказать, что это 
оказало  серьезное влияние на наш порт-
фель заказов. Более того, даже в этих усло-
виях мы не смогли убедить крупнейшую 
госкомпанию отказаться от фактической 
монополии  одного производителя  ком-
плекса защит 220-750 кВ. Хочу обратиться 
к некоторым высокопоставленным чинов-
никам: «Постарайтесь понять, что без оте-
чественных производителей оборудования 
РЗА и ПА не будет надежной работы элек-
трических  сетей,  ведь качество и сервис 
наших компаний лучше мировых брендов 
– объективные показатели статистики на-
дежности работы российских изделий это 
подтверждают». Только благодаря инициа-
тиве этих компаний до сих пор сохранились 
десятилетиями наработанные знания пере-
довой российской энергетики, сохранилась 
отраслевая наука.
Хочется отметить еще одно событие: от-

крытие Центра сертификации, стандарти-
зации и испытаний Чувашской Республики. 
Это безусловный успех электротехнического 
кластера предприятий Чебоксар, которые 
будут проводить полноценные испытания 
своей продукции на самом современном 
оборудовании, имеющемся в распоряже-
нии Центра  сертификации.  Это далеко 
не первый успех кластера, который свиде-
тельствует о целесообразности кооперации 
предприятий-конкурентов для обеспечения 
высокого  качества продукции и сервиса 
для наших заказчиков.

Ожидания от 2016 года: предприятиям-
производителям крайне необходима ста-
билизация в экономике страны. Наше по-
ложение напрямую от этого зависит: трудно 
планировать деятельность, когда объем за-
казов существенно снижается, а поставщи-
ки комплектующих не фиксируют ценовой 
уровень изделий и,  соответственно, нам 
трудно выдерживать перед заказчиками де-
кларированный полгода назад уровень цен 
на продукцию. Все идет к тому, что 2016 год 
будет еще более трудным, чем предыдущий 
и, к большому сожалению, пока не видно 
обстоятельств,  способных повернуть  эту 
тенденцию вспять.
Уверен, что наше предприятие ИЦ «Брес-

лер» сумеет в этой сложной ситуации со-
хранить коллектив, укрепить свои позиции 
на рынке благодаря накопленным ресурсам, 
высокому качеству продукции и вниматель-
ному отношению к заказчикам. Несомнен-
но, в это трудное время надо переосмыслить 
ситуацию на рынке, выработать методы ра-
боты в таких условиях. Конечно, результаты 
будут не столь впечатляющими, как хоте-
лось бы, – не все зависит от нас. Но мы на-
мерены использовать кризисную ситуацию 
во благо компании, ведь у нас есть главное – 
гигантский потенциал и поддержка нашего 
молодого коллектива.

Наталья Готова, коор-
динатор инициатив-
ной группы террито-
риальных сетевых ор-
ганизаций:
–  Для территориаль-

ных  сетевых организа-
ций в 2015 году произо-
шло  несколько  суще-

ственных  изменений.  Начнем,  скорее, 
с результатов  усилий  предыдущих  лет 
– скорость и доступность технологическо-
го присоединения к электрическим сетям 
в России повысилась в разы, по этому по-
казателю РФ подскочила в международном 
рейтинге  комфортности ведения бизне-
са Doing Business  со 143-го места на 29-е. 
На стратегической сессии Национальной 
предпринимательской инициативы АСИ 
представители малого и среднего бизнеса 
говорили: в электрике нас все устраивает, 
давайте займемся водой, теплом и газом. 
На самом деле, в части техприсоединения 
выполнено далеко не все, нам еще пред-
стоит работа в области совершенствования 
земельного и градостроительного законо-
дательства, чтобы появилась возможность 
быстрее строить новые объекты.
Осенью 2015 года начали действовать 

критерии ТСО, с помощью которых регуля-
торы убирают с рынка недобросовестные 
и неэффективные компании с самым до-
рогим обслуживанием «условной единицы» 
электрохозяйства. В текущем  году  коли-
чество ТСО в России может уменьшиться 
с 3136 до примерно 2500. В 2016 году ожи-
даем обсуждения ужесточения критериев, 
с тем чтобы на рынке остались только ком-
пании с квалифицированным персоналом 
и возможностью оперативно устранять по-
следствия чрезвычайных ситуаций. Члены 
нашей группы дали предложения регуля-
торам по механизмам подхвата активов, 
принадлежащих ТСО, лишенных статуса, 
в том числе и экономически / технически 
непривлекательных.
В 2016 году мы ожидаем изменения меха-

низмов расчета стоимости технологическо-
го присоединения, в том числе для льгот-
ных групп населения. Сети несут слишком 

большие убытки от затрат на проведение 
мероприятий по техприсоединению, потре-
бители между тем не несут ответственности 
за объем заказанной мощности. В конце 
декабря  2015 года Минэнерго  запустило 
в обсуждение новую версию проекта по-
становления о плате за резерв мощности, 
ожидается и выход других НПА по этому 
направлению.
Также мы ожидаем, что в этом году регу-

ляторы вновь вернутся к вопросу бенчмар-
кинга – тарифообразования с учетом со-
поставимых затрат ТСО, и расчет тарифов 
на передачу электрической энергии может 
формироваться с учетом этих показателей.
Еще один тренд –  внедрение ТСО  все 

большего количества цифровых техноло-
гий, и увеличение количества показателей 
деятельности ТСО, которые можно будет 
оцифровывать. Сам этот процесс нараста-
ния интеллектульности сетей требует за-
конодательной обвязки, в частности, при-
нятия закона об интеллектуальном учете 
и подзаконных актов, обязывающих про-
изводителей приборов учета зашивать в ПУ 
возможности считывать важные для сетей 
показатели, например мощности или ка-
чества.

Юрий Саакян, гене-
ральный директор Ин-
ститута проблем есте-
ственных монополий 
(ИПЕМ):
–  На оптовом  рынке 

электроэнергии (ОРЭМе) 
основным событием стал 
переход к новой модели 

конкурентного отбора мощности  (КОМ), 
предполагающей долгосрочный отбор по це-
новым зонам с применением «эластичной 
кривой спроса». Проведение долгосрочного 
КОМ позволило стабилизировать уровень 
цен в этом сегменте рынка вплоть до начала 
2020 года. Одновременно были предприняты 
меры по ограничению мощности «вынуж-
денной генерации».
Однако предпринятых шагов недостаточ-

но. До тех пор, пока существует механизм 
договоров  о предоставлении мощности 
и сохраняется избыток генерирующих мощ-
ностей в ЕЭС России, КОМ не может стать 
инструментом привлечения инвестиций 
в отрасль (для чего он и задумывался). Не-
смотря на борьбу с «вынужденной генера-
цией»,  к 2020 году объем этой мощности 
все еще будет составлять 9,6 ГВт, за который 
придется расплачиваться всем потребите-
лям ОРЭМа.
Для дальнейшей оптимизации работы 

ОРЭМ следует завершить работу над про-
ектом отбора мощности в долгосрочный 
резерв, продолжить ужесточение правил по-
лучения статуса «вынужденной генерации» 
и зафиксировать цену «вынужденной» мощ-
ности. На розничном рынке электроэнергии 
следует отметить принятие Федерального 
закона 307-ФЗ, благодаря которому сдвину-
лась с мертвой точки борьба с неплатежами. 
Данный закон предусматривает повышение 
пени за задолженность по электроэнергии, 
ужесточение ответственности за несанкци-
онированное подключение к электросетям, 
а также вводит инструмент банковской га-
рантии,  которую можно будет требовать 
с недобросовестных  сбытовых компаний 
и ряда конечных потребителей. Данный за-
кон крайне актуален в свете задолженности 
потребителей за энергоресурсы, которая, 
по данным Минэнерго РФ, достигла 850 мил-
лиардов рублей.

Среди реализованных проектов ярким 
событием стал ввод в эксплуатацию пер-
вой очереди кабельного перехода Тамань 
– Крым. Данный объект не только обеспе-
чивает стабильное электроснабжение по-
требителей полуострова, но также позволяет 
ограничить время работы мобильных ГТЭС, 
которые служили основным  (и, к сожале-
нию, крайне дорогостоящим) источником 
электроэнергии в Крыму в ноябре–декабре 
2015 года.
В 2015 году, как и в 2014-м, было завер-

шено строительство большого числа гене-
рирующих объектов, среди которых можно 
выделить энергоблоки на Березовской ГРЭС 
и Белоярской АЭС. На Березовской ГРЭС был 
введен блок мощностью 800 МВт – такие объ-
екты не вводились в строй в России с совет-
ского времени. Немаловажно, что данный 
блок предназначен для работы на местном 
буром угле, который нецелесообразно транс-
портировать на дальние расстояния. Расши-
рение использования бурых углей Восточной 
Сибири в перспективе позволит переориен-
тировать на экспорт поставки высококаче-
ственного кузнецкого каменного угля.
Знаковым  событием  стало подключе-

ние к ЕЭС энергоблока с реактором БН-800 
на Белоярской АЭС. Это событие задержа-
лось более чем на год из-за технических 
сложностей, что, впрочем, и неудивительно 
– БН-800 является одним из двух промыш-
ленных реакторов на быстрых нейтронах 
в мире  (второй действует на той же Бело-
ярской АЭС). Реакторы на быстрых нейтро-
нах являются одним из двух направлений, 
развиваемых «Росатомом» в целях замыка-
ния ядерного топливного цикла. Наконец, 
в 2015 году  активизировался  ввод  в экс-
плуатацию крупных объектов возобнов-
ляемой энергетики (ВИЭ). Если в 2014 году 
на оптовый рынок вышла только одна ВИЭ-
электростанция, то в 2015 году – уже четыре. 
К сожалению, строительство этих объектов 
в определенной мере зависит от импортно-
го оборудования, поэтому снижение курса 
рубля привело к росту стоимости данных 
объектов,  которую придется оплачивать 
всем потребителям ОРЭМа.

Максим Быстров, пред-
седатель правления 
Ассоциации «НП Совет 
рынка»:
–  Прошедший 2015 год 

ознаменовался для «Со-
вета  рынка» двумя до-
стижениями, которыми 
мы гордимся. Во-первых, 

наконец-то принят закон о платежной дис-
циплине, который предусматривает ком-
плексную систему мер по укреплению пла-
тежной дисциплины потребителей на роз-
ничных рынках  электроэнергии,  а также 
в сфере  газо-,  тепло-  и водоснабжения. 
Среди этих мер – возможность отключения 
«неотключаемых» потребителей – должни-
ков. Предпосылки к отключению могут по-
явиться только при возникновении у «не-
отключаемого» потребителя существенной 
задолженности. Однако  это не означает, 
что отключение будет происходить внезап-
но и без предупреждения. Законом установ-
лено, что должник обязан заблаговремен-
но подготовиться к полному ограничению 
электроэнергии, провести все необходимые 
мероприятия.  За невыполнение данного 
требования законом установлена админи-
стративная ответственность.

Окончание на стр. 19

Итоги 2015 года в энергетике от экспертов «ЭПР»
Т Е Н Д Е Н Ц И И  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы


